



## Un proyecto académico en constante renovación

CÉSAR MONTAÑO GALARZA

**E**ste es el segundo volumen de *Andina* por la conmemoración de 30 años de funcionamiento de esta casa de estudios de posgrado en Ecuador. Nos ha parecido más que justificado reservar también este número —como el anterior— para destacar, por una parte, los hitos de la evolución institucional, y por otra, situar en el imaginario colectivo lo importante que resulta para la sociedad la existencia de un centro universitario internacional sin par y reflexivo como el nuestro, con vocación para generar espacios plurales de encuentro e intercambio de visiones sobre el país que queremos construir.

Un proyecto académico como este no pone en duda su natural adscripción a los valores y principios que sustentan la democracia, la equidad y la justicia, en un marco de respeto a los derechos, sin discriminación ni violencia de ningún tipo. Se trata de una institución social que no es estática, sino dinámica, por lo tanto, cambiante, que se adapta a las nuevas realidades, que innova para responder a las exigencias de los tiempos que corren, pero sin renunciar a la misión central que la guía: generar conocimiento y pensamiento de vanguardia para incidir y transformar la realidad social superando el atraso estructural que afecta de distintas for-

mas a las grandes mayorías. Por ello, no hemos dejado de lado la necesidad de reinventarnos y ejercer nuestra labor con nuevos medios y herramientas tecnológicas que impulsan cambios en las metodologías y formas de funcionar, sin subordinar a ellas el cultivo permanente de las ciencias sociales y las humanidades. Vivimos tiempos de cambios que debemos procesar con entereza, alegría y esperanza, pero también con visión crítica, cuidando de no desplazar a la universidad como espacio natural de la razón.

“**Hoy somos el resultado del devenir histórico y de los logros que han moldeado una institución singular.**”

Hoy somos el resultado del devenir histórico y de los logros que han moldeado una institución singular, que al tiempo que hace suyos los principios de la histórica Reforma Universitaria de Córdoba, de 1918, incorpora en su desempeño lo mejor de las reformas que sitúan a la Universidad como una institución crítica y autocrítica, que con pensamiento de vanguardia intenta elevar la conciencia de la sociedad y transformar la realidad; abierta a lo nacional, la región y el mundo; diversa, alejada de los dogmas e ideologías caducos, con agenda propia gracias a su autonomía como condición ontológica.

Nuestra institución es sólida, abraza la evaluación y la innovación como impulsoras de una labor que busca proyectarse más allá de lo

inmediato, hacia el largo plazo, oportunidad singular para ahondar la huella patente dejada ya por tres décadas, y para robustecer un legado comprometido con la tarea siempre prospectiva de sentar las bases del porvenir. En suma, esta es una universidad que conoce el pasado, incide en el presente y orienta en el horizonte del futuro.

*Andina* posee una tónica que se mantiene en este número especial, para dar a conocer las ideas, los enfoques y el pensamiento universitario de sus colaboradores. En este sentido, este sexto número inicia con un artículo testimonial de Enrique Ayala Mora, titulado «La Andina y sus 30 años»; luego participan Wilson Araque Jaramillo, con «Desafíos de la transferencia del conocimiento generado desde la investigación en administración»; Claudia Storini, con «El Área de Derecho: Aportes al derecho ecuatoriano y regional»; Carlos Larrea Maldonado, con «Universidad, naturaleza y sociedad: El Área de Ambiente y Sustentabilidad en la UASB-E»; Marco Romero Cevallos, con «Estudios sociales y globales en el siglo XXI»; y Arturo Andrés Roig, con «Las lecturas de Manuela Sáenz». En el apartado de «Creación literaria» se presentan poemas inéditos de Sonia Manzano y Margarita Laso. En la sección «Entrevistas» incluimos la realizada por Selenia Larenas a Enrique Abad Roa, así como un reportaje de Sofía Tinajero Romero sobre nuestros funcionarios. «Galería Andina» se integra en esta edición con obras sobre Manuela Sáenz de distintos autores. La sección «En prensa» difunde novedades editoriales de esta casa de estudios que están por publicarse; en esta ocasión presentamos el ensayo de Isabel Cristina Jaramillo Sierra, «Teoría jurídica feminista latinoamericana: Tomando en serio las múltiples subordinaciones», que forma parte del libro *Aproximaciones contextuales al derecho constitucional*, cuyos editores son Ramiro Ávila Santamaría y Gabriela Espinoza Plúa. Como ya es usual en este proyecto editorial, también incluimos una selección de noticias de eventos institucionales y académicos importantes.

El acto de leer es un acto de rebeldía que permite liberarnos de ataduras y de la ceguera de una mente a oscuras, que solo ha vivido la experiencia inmediata, corporal y efímera, y que no ha abierto sus alas para abrazar otros mundos, otras miradas y otros sentires. Lo que leemos ha sido antes pensado y reflexionado por otras mentes, para solo después enriquecer al nuevo pensamiento y nueva reflexión. Por una lectura de disfrute, esta edición conmemorativa de *Andina* recuerda aquella sugerente idea de Irene Vallejo sobre lo que nos hace la lectura: «Nuestras ideas se vuelven más ágiles y nuestra imaginación, más iluminadora».

Treinta años son un logro pero, además, el inicio de algo más grande y maravilloso, puesto que los senderos del conocimiento son extensos y prometedores. Larga vida a nuestra querida Universidad y a su comunidad sin igual.

“  
Treinta años son un logro pero, además, el inicio de algo más grande y maravilloso.”

*César Montano*